

La idea central de la obra es el rechazo al planteamiento hegeliano sobre el "fin de la historia": "Paciencia... ¡la desolación y el sufrimiento terminarán por desaparecer!" (p. 139). Para Lévy, "el hecho mismo de seguir en guerra es la mejor prueba de que la Historia no ha terminado" (p. 244). En contra del planteamiento hegeliano, el autor propone dos hipótesis: la primera, que la historia ha retornado a Jena, a Moscú o a Nueva York, y por el contrario se ha detenido en esas provincias periféricas, en las "márgenes del imperio": Burundi, Sri Lanka, Angola, Colombia. Por lo tanto, la segunda hipótesis dice que el fin de la historia no es felicidad sino horror.

Haciendo un lúcido análisis de la situación contemporánea, el autor considera que hay tres signos que le darían la razón a la descripción hegeliana del momento negativo previo al fin de la historia (p. 246): la negatividad, el fin del tiempo y el fin del individuo. Para el autor, lo negativo consiste en que se ha llegado al "fin del trabajo sobre uno mismo, y de uno mismo sobre la naturaleza, que es la definición de la Historia en marcha". El fin del tiempo se notaría (p. 249) en las guerras sin memoria (sin pasado), sin salida (sin futuro),

inmovilizadas en un instante (eterno presente). El fin del individuo se plasmaría en la deshumanización posmoderna, manifestada –entre otros signos– en la desexualización y en el ecologismo radical (p. 254).

El autor señala los puntos foucaultianos que más han influido en su formación filosófica y periodística: que la filosofía es historia, que la historia es el acontecimiento, que el acontecimiento es el presente (en contravía de San Agustín y de Vico); y que este presente se dice en reportajes o investigaciones. Sin embargo, presenta al mismo tiempo serias objeciones al elogio que Foucault hace de la justicia popular, sanguinaria y vengativa.

Esta obra de Lévy delata el riesgo de una comprensión equivocada de la historia, vista en clave colectivista o dialéctica, que está condenada al pesimismo. Sólo la libertad personal, con el sano inconformismo que lleva a buscar el bien común, es capaz de sobreponerse al caos y de generar futuro. ■

EUCLIDES ESLAVA GÓMEZ

## UN ESTUDIO SOBRE LA DEVOCIÓN A SAN JOSEMARÍA ESCRIVÁ EN COLOMBIA

RAVENTÓS UTJES, ALBERTO,

*Josemaría Escrivá de Balaguer: una devoción popular*  
Universidad de La Sabana, Bogotá, 2003, 540 p.

**E**l libro *Josemaría Escrivá de Balaguer: una devoción popular* permite apreciar el fervor religioso del beato Josemaría antes de ser canonizado el 6 de octubre del año 2002 por Su Santidad Juan Pablo II. Aunque el título del libro no lo anuncia, toda la documentación incluida en este voluminoso tomo se refiere a la devoción al beato en los 32 departamentos de Colombia.

Bien lo indica en el prólogo Álvaro Mendoza Ramírez, Rector de la Universidad de La Sabana, que publicó el libro, que este texto sorprende por la cobertura de la devoción al beato Josemaría, desde los más grandes

centros urbanos hasta los rincones más remotos del país. Este esmerado estudio permite reconocer la influencia de la divulgación del mensaje del fundador de la Prelatura del Opus Dei y su invitación a buscar la santidad en la vida ordinaria.

El autor del libro, el padre Alberto Raventós, expone en la presentación las razones que lo guiaron en la elaboración de este libro, los pasos de su investigación y su culminación, que casi coincidió con la divulgación de la noticia de la canonización del beato Josemaría. En el capítulo siguiente, titulado "Las devociones populares", se

explica el término *devoción* se exponen su desarrollo histórico, el culto a los santos, la piedad y la religiosidad populares.

El siguiente capítulo versa sobre la geografía social y le permite al lector entender el manejo estadístico y la metodología empleada a lo largo del estudio. En él también están incluidos algunos aspectos teóricos acerca de la difusión de los fenómenos sociales; entre otros, las denominadas "innovaciones".

En el capítulo tercero se presenta brevemente la vida del Beato y el desarrollo de la devoción privada después de su fallecimiento en olor de santidad, que ocurrió en Roma el 26 de junio de 1975. En este aspecto, sumamente valiosa resulta la información sobre las publicaciones de monseñor Josemaría Escrivá, la divulgación de la estampa con la oración para la devoción privada, la difusión de la hoja informativa, actos en homenaje al Beato, artículos de prensa, películas y programas de televisión que fueron divulgados en Colombia.

El interés del libro se centra en el capítulo "La devoción al beato Josemaría Escrivá de Balaguer en los 32 departamentos de Colombia" y en el capítulo "La devoción al beato Josemaría Escrivá de Balaguer en las 20 ciudades de mayor población en Colombia" (desde la página 47 hasta la página 498). En estas 550 páginas se despliega una rigurosa documentación, presentada en forma de tablas muy detalladas. La información sobre la devoción en los departamentos está sistematizada en la tabulación según los siguientes temas: Las comunicaciones y las suscripciones a la hoja informativa desde 1975 a 1996, Los municipios a donde llega, Crecimiento de personas en diferentes departamentos, Crecimiento de personas por los favores pedidos o recibidos, Actividades y profesiones de los suscriptores y de quienes enviaron comunicaciones, Descripción de peticiones y agradecimientos de favores por la intercesión del beato y Crecimiento de personas distintas que conocen la devoción al beato Josemaría. Es muy importante que toda esta información tabulada esté apoyada por información sociogeográfica, etnológica y económica para la adecuada interpretación de las actividades desarrolladas y de sus convicciones en el desarrollo de las labores.

La información acerca de la devoción en las principales veinte ciudades del país está recogida en las tablas según los barrios de cada ciudad y según los estratos socioeconómicos de las personas devotas al Beato.

El capítulo "La devoción al beato Josemaría Escrivá en toda Colombia" recoge la información en las tablas: Análisis de favores por la intercesión del beato Josemaría Escrivá, Tipos de enfermedades de los favores por la intercesión del Beato, Población rural y urbana por departamentos en 1996, Impacto de la hoja informativa en la población urbana y rural, Análisis e impacto urbano y rural de favores por la intercesión del Beato, Análisis del crecimiento anual de las personas que conocen la devoción del beato Josemaría Escrivá, Análisis de las actividades o profesiones de las personas que conocen la devoción al Beato, Análisis de la devoción al Beato según los estratos socioeconómicos de los domicilios de las personas que conocen esta devoción y Análisis de la difusión espontánea de la devoción al Beato.

Finalmente, las conclusiones del libro permiten constatar que la devoción a san Josemaría se practica en el 98,27% de la superficie del país. Desde 1975, la devoción al beato Josemaría Escrivá es verdaderamente popular. En 1996, la devoción la han manifestado 116.090 personas, es decir, 0,35% de los colombianos. Los devotos del fundador del Opus Dei ejercen diferentes actividades o labores: son obreros, campesinos, pequeños empresarios y comerciantes, funcionarios públicos, educadores, profesionales y empresarios, estudiantes universitarios y personas de los medios eclesiásticos. La difusión de la devoción crece con el aumento anual de la población. La difusión es uniforme entre la población urbana y rural.

Muy llamativos son también los anexos que le permiten al lector orientarse en la divulgación de la devoción a nivel internacional y conocer las ilustraciones que testimonian esta devoción en Colombia.

No cabe ninguna duda de que este libro constituye un sustancioso y muy documentado aporte para el conocimiento de la divulgación de la devoción a san Josemaría en Colombia, pero también permite conocer mejor las actividades y el espíritu del Opus Dei y refutar algunas informaciones inexactas sobre esta Prelatura. ■

BOGDAN PIOTROWSKI